

XXIII. Nicht vor sich, sondern zurück.

Schwer fällt es ja wohl für, wann Herz, Seel' und Sinn
Hoch über aller Welt du solltest schwingen hin
Und brechen durch die Glut, die um die Gottheit brennt,
Die alles, was ihr naht, in tausend Stücke trennt.
Bleib, es bedarf es nicht: nichts suchst du für und für
Rihm deiner weislich wahr — Gott selber kommt zu dir.

(Fortsetzung folgt.)

IX.

Lebte Drangsale des Matthias Bahil.

Mitgetheilt durch Pastor Theobald Daechsel in Arnsdorf.

Der christliche Verein im nördlichen Deutschland hat 1858 in einem Büchlein „Nicolaus Lange und Matthias Bahil, zwei Lebensbilder aus der evangelisch-lutherischen Kirche“ das Schicksal des Ungarn Bahil zur Kenntniß gebracht. Wenn dort aber in der literarischen Einkleidung Bahil selbst erzählt, daß er den Verfolgungen der ungarischen Jesuiten glücklich entronnen, eine Zuflucht in Schlesien gefunden und als Pastor von Arnsdorf in Ruhe gelebt habe, bis er als senior circuli nach Parchwitz berufen worden sei, so beruht dies auf Irrthum*). Einem alten Kirchenbuch zu Arnsdorf, Diöcese Strehlen, ist eine series pastorum vorgeheftet. Hier hat Bahil mit eigener Hand einen Abriß seines Lebens gegeben, woraus wir ersehen, daß seine Leiden mit der ersten Gefangenschaft, wie er sie in der „Taurigen Abbildung der protestantischen Gemeinden in Ungarn“ (erschien ohne Angabe von Ort und Jahr, lateinisch und deutsch, auch Brieg, 1747) geschildert hatte, ihr Ende noch nicht erreichten. Bei dem siegreichen Vordringen der österreichischen Truppen 1758 schöpften die Dränger die Hoffnung, die entkommene Beute wieder zu erhaschen. Nicht zufällig wird er aufgegriffen: es sind ordentliche Commandos, die ihn gefangen nehmen und weiter wegführen. Von Verhören berichtet Bahil nichts, er gilt als entwichter Verurtheilter. Die preußische Regierung muß sehr energisch intervenirt und mit starken Repressalien gedroht haben. Ihr Commissair Pawlowsky nimmt ihn in Jägerndorf nach 12 Wochen in Empfang — ein prompter Geschäftsgang bei damaligen Verkehrsmitteln und im Kriege. Wir lassen nun den protestantischen Märtyrer selbst reden:

Post annum exilium a. 1747 d. 20. Decembris successi ego
Matthias Bahil, Hungarus, Pastor olim Cserencensis in comitatu
Kis-Honthensi per annos 4. deinde liberae regiaeque civitatis Eperiensis
apud nationem Hungarico-Bohemico-Slavicam annis fere tredecim. Vitae

*) So ist auch zu berichtigten der Name einer seiner Töchter. Sie hieß Mariana (Marianne). So ist in dem Kirchenbuch sie als Taufpathe eingetragen.

curriculum et fata vide in der Traurigen Abbildung der Protestantischen Gemeinde in Ungarn.

In hacce Arnsdorffensi ecclesia permansi quiete et tranquille usque ad 24. Octobris anni 1758, quae dies mihi et meis lugubris extitit; hacce enim die per N. Görtz Hungarum e commitatu Jaurinensi oriundum, locumtenentem Austriacum ex inclyto Morocziano regimine duodecim militibus Hungaris stipatum ex aedibus meis parochialibus violenter eram abductus ac initio quidem Muensterbergam, die vero sequenti nempe 25. Octobris in castra Austriacorum Giesmannsdorffium prope Nissam deductus illicque usque ad diem 31. Octobris sub arctissima militari custodia detentus.

Eadem die abductus eram e castris Holomuzium per unum corporalem Litassy dictum Leva oriundum et 4 gregarios ex equestri Hungarica militia ad quem locum die 3. Novembris perveni ibique usque ad diem 8. Novembris in squalido carcere eram detentus.

Die 8. Novembris missus eram Holomusio Brinnam cum comitatu unius locumtenentis et undecim tum subofficialibus tum gregariis, ubi in famoso monte Spielberg usque ad 20. Novembris in carcere arctissimo delitescere debui.

Die 20. Novembris ductus eram e Spielberg Wiennam per unum locumtenentem et 7 gregarios, quam urbem die 24. Novembris attigi. Carcer mihi erat assignatus in dem Militair-Stoffhause vor dem neuen Thore, in quo integras 7 septimanas usque ad diem 13. Januarii anni 1759 arkte inclusus consumere sum coactus.

Die 11. Januarii libera dimissio mihi erat indicata, quae etiam dicta 13. Januarii die subsecuta est, quo uno corporali et gregario stipatus Brinnam eram reductus ibique iterum in Spielberg duas dies et noctes transigere debui.

Die 17. Januarii vectus eram Brinna cum uno vigiliarum praefecto et duobus subalternis Jägerndorffium, ad quem locum die 23. perveni illicque per Austriacos commissarios excellentissimo domino de Bawowsky, Regio-Borussico Commissario, traditus die subsecente Neostadium eram missus, Neostadio die 25. Nissam. Nissa denique die 26. Januarii ab amicis dimissus domum ad meos dilectissimos perveni.

Praefui ecclesiae huic Arnsdorffensi usque ad diem 19. Augusti huius anni seu dom. X post trinitatis, quo die sermone valedictorio habito Parchwitziam pro pastore et circuli seniore seu inspectore vocatus concessi

Der Nachfolger trägt sein Todesjahr † 1762 ein, doch war es December 1761.